

Cronología de México y el mundo

septiembre-noviembre 1994

SEPTIEMBRE

Política internacional

- 1 Ernesto Pérez Balladares asume la presidencia de Panamá.
 - Israel y Marruecos abren mutuas "oficinas de interés" en Tel Aviv y Rabat, con lo cual se da un paso determinante para el establecimiento de relaciones diplomáticas.
 - 2 Es inaugurado el Consulado Honorario de México en Gijón, Asturias.
 - 5-13 Se lleva a cabo en El Cairo, Egipto, la III Conferencia de las Naciones Unidas sobre Población y Desarrollo, segunda reunión en donde se intenta aprobar un plan de acción sobre la materia.
 - 7 Cuba y Estados Unidos suspenden temporalmente las negociaciones sobre migración.
 - 8 El presidente Carlos Salinas de Gortari realiza su primera visita oficial a Panamá; ahí se reúne con su homólogo, Ernesto Pérez Balladares.
 - 9 Cuba y Estados Unidos suscriben un acuerdo migratorio para resolver la crisis de los balseros, con el compromiso estadounidense de otorgar como mínimo 20 000 visas anuales a ciudadanos cubanos a cambio de que La Habana impida las salidas ilegales.
-

- 9-10 Se lleva a cabo en Brasil, Río de Janeiro, la VIII Reunión Presidencial del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política. En el marco de esa reunión, México y Bolivia firman un Tratado de Libre Comercio que permitirá eliminar barreras arancelarias a partir del primer día de 1995.
- 11 Warren Christopher, secretario de Estado estadounidense advierte que Washington ya agotó los esfuerzos diplomáticos en Haití, por lo cual sólo resta la fuerza militar.
- El presidente de Crimea, Yuri Meshicov, disuelve, por decreto, el Parlamento y todos los consejos municipales, y concentra así, en el Ejecutivo, todo el poder de esta República autónoma que forma parte del territorio de Ucrania.
- 12 Warren Christopher anuncia que Estados Unidos ha recibido compromisos de 17 naciones, incluidas cinco extracontinentales, para participar con 1 500 soldados en la fuerza multinacional de invasión a Haití.
- El gobierno del presidente Rafael Caldera de Venezuela anuncia un nuevo programa de recuperación económica para los próximos dos años, cuyo éxito dependerá de la captación de ingresos, mayoritariamente vía inversionistas extranjeros.
 - Israel y Jordania reanudan negociaciones para lograr un acuerdo de paz, luego de que el 25 de julio de 1994 las dos naciones firmaran una declaración de paz que puso fin al estado de guerra prevaleciente durante 46 años.
- 12-14 Se lleva a cabo en la Ciudad de México la I Reunión de la Conferencia de las partes del Instituto Interamericano para la investigación del Cambio Global, coordinado por la Secretaría de Desarrollo Social –a través del Instituto Nacional de Ecología– y en colaboración con la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- 13 El gobierno de Estados Unidos reconoce, por vez primera en su historia, ante un organismo internacional y mediante un reporte entregado al Comité de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, que éstos son violados en ese país.
-

-
- 14 El ministro de Relaciones Exteriores israelí, Shimon Peres, y el presidente de la OLP, Yasser Arafat, firman en Noruega un acuerdo que contempla un nuevo compromiso de cesar la violencia, de acelerar el pago de la ayuda y la transferencia de poderes a los palestinos a zonas autónomas.
- Se aprueba en el Banco Mundial una línea de financiamiento a México por 500 000 000 de dólares.
- 15 Se celebra en La Habana la Reunión Binacional México-Cuba.
- 16 El presidente de Estados Unidos, William Clinton, autoriza que una misión diplomática de alto nivel, encabezada por James Carter, viaje a Puerto Príncipe en un último esfuerzo por evitar una invasión y convencer a los golpistas de abandonar voluntariamente la isla.
- 18 Estados Unidos y los líderes militares de Haití logran un acuerdo para el restablecimiento del orden legal en el país.
- 19 Desembarcan, sin resistencia, las primeras tropas estadounidenses en Puerto Príncipe. La intervención de Estados Unidos en Haití es calificada como misión especial y pacífica.
- El gobierno de Israel confirma que se mantienen contactos secretos con Siria para alcanzar un acuerdo de paz.
- 18-20 Se realiza en La Habana la VI Reunión de la Comisión Mixta Inter-gubernamental México-Cuba; son suscritos cuatro importantes convenios de colaboración económica.
- 19-23 Se realiza en Viena la XXXVIII Conferencia Anual de los 121 países miembros del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA); se firma una convención que define las normas de seguridad para las 430 centrales nucleares en servicio en el mundo.
- 20 Da inicio la XLIX Asamblea General de Naciones Unidas y se elige como su presidente al Canciller de Costa de Marfil, Amara Essy, ya que este año corresponde a África el turno a la presidencia del Organismo.
-

- El depuesto presidente de Haití, Jean Bertrand Aristide, se rehúsa a endosar el acuerdo suscrito entre Estados Unidos y la cúpula militar, que debe culminar con su propia reinstalación en el poder.
 - Con objeto de estrechar vínculos comerciales, el primer ministro británico, John Major, inicia una visita a Sudáfrica, la primera de un funcionario de alto nivel desde 1960.
 - La Junta de Concejales declara al condado de San Diego en "estado de emergencia por el flujo de migrantes"; argumenta el alto costo que representa la inmigración a la zona fronteriza con México.
- 21 El exiliado presidente haitiano Jean Bertrand Aristide anuncia, en un mensaje a su pueblo, su retorno a Haití a más tardar el 15 de octubre y firma el acuerdo logrado entre Estados Unidos y la Junta Militar en Haití, mientras el líder golpista, Raoul Cedras, confirma que dejará sus funciones el 15 de octubre, pero que de ninguna manera abandonará el país ya que eso no fue parte del pacto acordado con Estados Unidos.
- El Departamento de Defensa de Estados Unidos crea una fuerza integrada por efectivos de combate de despliegue rápido y 1000 policías militares que entrarán en acción en Haití en caso de "rompimiento generalizado" del orden interno de ese país. En tanto, Estados Unidos solicitó a la ONU la preparación de una Fuerza Multinacional de Paz.
 - Fuentes del Organismo Internacional de Energía Atómica anuncian que la primera convención sobre seguridad nuclear ha sido firmada por 40 de los 120 países miembros de la organización, con lo cual ya puede entrar en vigor.
- 22 México se suma al embargo comercial internacional, decretado desde 1993 y ampliado en 1994, en contra de la República de Haití.
- El gobierno del presidente William Clinton rechaza el estado de emergencia declarado en San Diego. Califica de maniobra política la solicitud de California en busca de una declaración de "urgencia migratoria".
-

-
- 23 Estados Unidos y Corea del Norte reanudan en Ginebra negociaciones de alto nivel sobre el programa nuclear de este último, en un intento para normalizar sus relaciones bilaterales.
- 25 El secretario general de la ONU, Boutros Ghali y el presidente William Clinton acuerdan la pronta transferencia del control de Haití a la fuerza de paz de las Naciones Unidas.
- El secretario de Defensa de Estados Unidos, William Perry, anuncia que las fuerzas norteamericanas permanecerán en Haití hasta principios de 1995 para garantizar elecciones legislativas justas.
- 26 El presidente Carlos Salinas de Gortari participa en la XLIX Asamblea General de la ONU y se entrevista con el secretario general de la misma, Boutros Ghali, con los presidentes de Estados Unidos, William Clinton, de Nicaragua, Violeta Chamorro, de Costa Rica, José María Figueres, con el secretario general de la OEA, César Gaviria, y con el ministro de Relaciones Exteriores de Israel, Shimon Peres.
- El presidente William Clinton anuncia el levantamiento de las sanciones económicas y diplomáticas estadounidenses contra Haití y el lanzamiento de un programa internacional de 1000 millones de dólares para reconstruir e impulsar una nueva era de oportunidad en ese país.
 - El presidente de España, Felipe González, inaugura un debate de tres días sobre las relaciones entre el poder central y las 17 regiones autónomas del país.
 - Son inaugurados en Madrid los trabajos preparatorios de la L. Asamblea Anual Conjunta del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional.
- 27-28 Se reúnen en Washington los presidentes de Rusia y Estados Unidos, Boris Yeltsin y William Clinton, respectivamente, para revisar acuerdos sobre el control de armamentos y ampliar sus relaciones comerciales.
- 27 En el marco de la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de los países participantes en la Asamblea General de la ONU, se anuncia que la próxima Cumbre Iberoamericana se celebrará el 27 de octubre de 1995 en Argentina.
-

- 28 Se reúnen en Washington los ministros de Comercio Exterior de Estados Unidos y Japón, Michael Kantor y Rytaro Hashimoto, respectivamente, para discutir sus diferencias comerciales.
- 29 México deposita el instrumento de adhesión al Tratado de Cooperación en Materia de Patentes, administrado por la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual.
- El Consejo de Seguridad de la ONU adopta por 13 votos a favor, ninguno en contra y dos abstenciones (Rusia y Brasil), la resolución 944 que levanta todas las sanciones internacionales contra Haití, medida a entrar en vigor un día después del regreso del presidente Jean Bertrand Aristide al país.

Política interna

- 8 El Banco de México informa que la inflación acumulada en los primeros ocho meses del año se ubicó en 4.26%.
- 12 El Banco de México informa que a partir del mes de octubre de 1994 circularán en todo el país billetes con un nuevo diseño. Las denominaciones de los nuevos billetes serán de 10, 20, 50, 100, 200 y 500 nuevos pesos.
- 28 El secretario general del PRI, José Francisco Ruiz Massieu, es asesinado en la Ciudad de México.

OCTUBRE

Política internacional

- 2 El presidente William Clinton ordena a sus tropas asumir un control más activo en la defensa de la paz pública de Haití, lo que incluye el desarme de las fuerzas paramilitares.
 - 3 Se realizan elecciones generales en Brasil.
-

- El primer ministro de Israel, Yitzhak Rabin y el líder de la OLP, Yasser Arafat, sostienen conversaciones, en El Cairo, sobre la realización de las elecciones palestinas y el comienzo del repliegue de las tropas israelíes a Cisjordania.
 - El secretario general de la ONU, Boutros Ghali, transmite al Consejo de Seguridad del organismo, la certificación sobre el cierre de la frontera entre la República Federal de Yugoslavia (Serbia y Montenegro) y Bosnia-Herzegovina.
- 4-6 Se lleva a cabo en Madrid la L. Asamblea del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional.
- 4 Los primeros resultados oficiales de las elecciones realizadas en Brasil colocan a Fernando Henrique Cardoso como triunfador.
- En el marco de la Conferencia de Plenipotenciarios de la Unión Internacional de Comunicaciones, México es reeligido como miembro del Consejo del organismo.
 - A solicitud del gobierno de México, y de conformidad con los procedimientos establecidos por la Comisión Binacional México-Estados Unidos, se celebra en Washington una reunión del Grupo de Trabajo de Migración y Asuntos Consulares de la Comisión cuyo tema central es el creciente clima antiinmigrante que se manifiesta en algunas regiones de Estados Unidos, particularmente en California.
- 5 El representante permanente de México en la OEA, embajador Alejandro Carrillo Castro, deposita los instrumentos de ratificación a dos convenciones interamericanas sobre restitución internacional de menores y obligaciones alimentarias.
- 6 La Cámara de Diputados de Haití aprueba por mayoría la Ley de amnistía para los autores del golpe de Estado militar que derrocó al presidente Jean Bertrand Aristide. El texto establece la creación de una "Comisión de la verdad" sobre el golpe y un fondo de compensación para las víctimas del mismo.
- El vocero de la Cancillería cubana confirma el restablecimiento de las telecomunicaciones entre Cuba y Estados Unidos, así como la rea-
-

nudación en Cuba, lo más pronto posible, de las pláticas que celebran ambos países sobre el tema migratorio.

- 7 El presidente William Clinton informa que Estados Unidos ha adoptado "los pasos de precaución necesarios" ante presuntos movimientos de tropas iraquíes hacia la frontera con Kuwait y advierte a la nación árabe de "no repetir los errores del pasado". En tanto, el Ministerio de Información de Bagdad señala que no tiene por qué rendir cuentas de los desplazamientos de sus tropas en su territorio, sin desmentir ni confirmar las aseveraciones de Washington. La Misión de Observación de Irak y Kuwait de las Naciones Unidas informa que no se tienen indicios de concentración de tropas en la línea de demarcación entre los dos países.
 - China efectúa su segunda prueba nuclear del año (la primera fue en junio).
 - 8 Ante los movimientos de tropas iraquíes cerca de la frontera con Kuwait, el gobierno de Hussein afirma que no desea una confrontación militar con Estados Unidos; pero, destacó la necesidad de que se scan levantadas las sanciones contra sus exportaciones petroleras.
 - En el marco de la XLIX Reunión de la Conferencia Internacional de Educación llevada a cabo en Ginebra, Suiza, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), entrega a México la medalla *Comenius* por su destacada labor en la investigación educativa e innovación tecnológica.
 - 9 Fuentes del Pentágono informan que Estados Unidos desplegará en los días subsecuentes 36 000 militares en la zona del Golfo Pérsico.
 - El presidente de Perú, Alberto Fujimori, ratifica que presentará su candidatura para contender en los comicios presidenciales de abril de 1995.
 - El candidato Fernando Henrique Cardoso hace su pronunciamiento triunfalista como presidente luego de que en el último informe del Tribunal Superior Electoral Brasileño se le reconociera 54.6% de los votos.
-

- Se efectúan elecciones parlamentarias en Austria y, municipales y provinciales en Bélgica.
 - Se lleva a cabo en la ciudad de Wellington, Nueva Zelandia, la I Reunión de la Comisión Binacional del Acuerdo sobre Materia de Comercio e Inversión entre México y Nueva Zelandia.
 - El secretario del Estado Mayor haitiano, coronel Jean Robert Gabriel, anuncia que el general Raoul Cedras y el jefe del Estado Mayor, Philippe Biamby, renunciarán el 10 de octubre de 1994 y entregarán formalmente el control militar al segundo en comando, el general de brigada, Jean Claude Duperval, nombrado por Aristide como su sustituto en diciembre de 1993.
- 10 Se celebra en Jamaica la I Reunión de la Comisión Binacional Permanente México-Jamaica.
- El presidente William Clinton anuncia el regreso de Jean Bertrand Aristide a la presidencia de Haití el 15 de octubre de 1994 mientras Raoul Cedras confirma su renuncia y su pronta salida del país.
 - El presidente de Perú, Alberto Fujimori, registra su candidatura para contender en los comicios del 9 de abril de 1995.
 - El presidente William Clinton anuncia el envío de más de trescientos cincuenta aviones de combate a Kuwait al no tener evidencia de las declaraciones hechas por Irak sobre el retiro de sus tropas de la frontera con el emirato.
- 11 El gobierno de Estados Unidos indica que hay un "amplio movimiento" de fuerzas iraquíes en una posible retirada de la frontera Kuwaiti, pero decide proseguir con el envío de tropas al Golfo Pérsico.
- 12 El presidente designado en Haití por el régimen militar golpista, Emile Jonassaint, presenta su renuncia.
- Estados Unidos anuncia su plan para comenzar a instrumentar el acuerdo migratorio firmado con Cuba en septiembre de 1994.
-

- El secretario general de la OEA, César Gaviria, anuncia el levantamiento de algunas sanciones aplicadas por el organismo contra Haití.
 - En el marco de la XV Reunión Centroamericana, los presidentes de los países del istmo firman, en Managua, un Acuerdo para la Protección Ambiental. Los mandatarios acuerdan también pedir a Estados Unidos acceso provisional al Tratado de Libre Comercio de América del Norte mientras se cumplen las condiciones para ser miembros permanentes del mismo.
 - El secretario de Estado Norteamericano, Warren Christopher, declara, en Kuwait, que a pesar de las noticias de la retirada de las tropas iraquíes lejos de la frontera con el emirato, es necesario que Estados Unidos mantenga el nivel de alerta.
- 13 Raoul Cedras llega a Panamá en calidad de asilado junto con su familia y algunos de sus colaboradores más cercanos.
- 15 El presidente Jean Bertrand Aristide regresa a Haití a asumir su cargo después de tres años de haber sido derrocado.
- 16 Finlandia acepta en referendo pertenecer a la Unión Europea.
- Se celebran elecciones generales en Alemania; la coalición del Canciller Helmut Kohl se coloca como vencedora.
 - El Premio Nóbel de la Paz es concedido a Yitzhak Rabin, primer ministro de Israel; a Shimon Peres, ministro de Relaciones Exteriores de Israel; y a Yasser Arafat, líder de la OLP.
- 17 El Tribunal Superior Electoral de Brasil emite resultados finales sobre las elecciones presidenciales del 3 de octubre de 1994; Fernando Henrique Cardoso obtiene 54.3% de los votos válidos.
- Yitzhak Rabin, primer ministro israelí y el rey Hussein de Jordania firman un acuerdo preliminar de paz entre los dos países.
- 19 Se instala en la Cancillería mexicana, el Comité Nacional Preparativo de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social que tendrá lugar en Copenhague, Dinamarca, en marzo de 1995.
-

- Estados Unidos se pronuncia por cesar el embargo de armas a musulmanes y croatas de Bosnia-Herzegovina.
- 20 Estados Unidos y Corea del Norte firman un acuerdo marco en materia nuclear.
- 21 La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca y el gobierno de ese país reinician en Valle de Bravo, México, una nueva fase de conversaciones orientadas a conseguir una solución definitiva a la guerra en Guatemala.
- 23 Reinician en Cuba las conversaciones sobre el tema migratorio entre Estados Unidos y la isla.
- 24 Austria y la República Checa acuerdan reabrir sus fronteras, por vez primera desde 1918.
- Se conmemora el aniversario XLIX de la ONU.
- 25-25 Se realiza en Tegucigalpa la Conferencia Internacional sobre Paz y Desarrollo en Centroamérica con la presencia de los presidentes de Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras, Panamá, el primer ministro de Belice y la vicepresidenta de Costa Rica.
- 25 El Vaticano anuncia el establecimiento de relaciones oficiales con la OLP. En un comunicado conjunto, la Santa Sede y la organización palestina se pronuncian en favor del reconocimiento de garantías internacionales para la Ciudad Santa de Jerusalén.
- 26 La Asamblea General de la ONU aprueba, por tercer año consecutivo (aunque esta vez por abrumadora mayoría), una resolución contra el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos a Cuba hace más de tres décadas.
- Concluye formalmente la segunda ronda de conversaciones sobre migración entre Estados Unidos y Cuba; no se dan a conocer resultados que difieran de los alcanzados el 9 de septiembre de 1994 en Nueva York.
-

- El primer ministro israelí, Yitzhak Rabin, y su homólogo jordano, Abdel Salam Majali, rubrican en Arava el acuerdo de paz suscrito en días pasados por sus naciones. El presidente William Clinton asiste como testigo de honor.
- 27 El presidente haitiano Jean Bertrand Aristide se reúne con líderes de todos los partidos políticos para discutir el calendario de las elecciones legislativas de diciembre de 1994; concluyen en aplazar los comicios hasta enero de 1995 y nombrar un Consejo Electoral provisional que los regule.
- El presidente William Clinton sostiene una entrevista en Damasco con el presidente de Siria, Hafez El Assad.
- 28 La Asamblea Legislativa de Costa Rica aprueba el Tratado de Libre Comercio suscrito con México en abril de 1994 y ratifica la adhesión de Costa Rica a la Ronda Uruguay del GATT.
- 30 Cuba anuncia la apertura de todos los sectores de la economía a la inversión extranjera, incluyendo la industria azucarera y la de bienes raíces e inmuebles.

Política interna

- 3 La diputada María de los Ángeles Moreno rinde protesta como secretaria General del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, en sustitución de José Francisco Ruiz Massieu.
 - 8 El EZLN declara en un comunicado que decide romper el diálogo con el gobierno de la República porque "no hay voluntad de solución pacífica".
 - 10 En comunicado de la Presidencia, el gobierno de la República conmina al EZLN a reanudar de manera directa e inmediata el diálogo.
 - El virtual presidente de México, Ernesto Zedillo, se entrevista en Matamoros con la gobernadora de Texas, Ann Richards, para abordar temas de interés para el futuro desarrollo de la frontera entre Texas y los
-

cuatro estados mexicanos con los cuales tiene límites (Tamaulipas, Nuevo León, Chihuahua y Coahuila).

- 13 El gobierno de la República envía al EZLN dos propuestas para restablecer el diálogo; una de poner en marcha en la zona franca un "operativo de observación" que documente las denuncias presentadas por el grupo armado, y otra de establecer una "comisión de verificación" que coadyuve al fortalecimiento del cese al fuego.
 - 17 El secretario de Hacienda y Crédito Público, Pedro Aspe Armella, anuncia el nombre de los grupos financieros, bancos, casas de bolsa, aseguradoras y arrendadoras del extranjero que han sido autorizadas por la dependencia a su cargo para operar en México.
 - 19-23 Se lleva a cabo en Cancún la LVIII Convención Nacional Bancaria.
 - 25 El comisionado para la Paz y la Reconciliación en Chiapas, Jorge Madrazo Cuéllar, reconoce que aún no ha tenido contacto directo con representantes del EZLN y revela la instalación de tres campamentos de observación en las zonas francas del conflicto, así como la de una Comisión de Información y Análisis para el Sostenerimiento de Cese al Fuego.
 - 26 El Consejo General del IFE aprueba el informe que se enviará a la Cámara de Diputados sobre el proceso electoral general de 1994; incluye documentos de Consejeros Ciudadanos, del presidente del Consejo, de la Junta General Ejecutiva y de los partidos políticos.
 - 30 El comisionado para la Paz y la Reconciliación en Chiapas, Jorge Madrazo Cuéllar, y el obispo mediador, Samuel Ruiz, presentan al presidente Carlos Salinas de Gortari una nueva iniciativa de paz para solucionar el conflicto en la región.
-

NOVIEMBRE**Política internacional**

- 5-9 La Unión Revolucionaria Nacional Guatemalteca y el gobierno de Guatemala se reúnen en Valle de Bravo, México, para continuar las pláticas sobre el proceso de paz en ese país.
- 6 El Parlamento de Jordania ratifica el tratado de paz que el gobierno de ese país firmó con Israel el 26 de octubre de 1994.
- 7 Siria e Israel acuerdan reanudar negociaciones de paz.
- Omán e Israel establecen relaciones diplomáticas.
- 8 Se celebran en Estados Unidos elecciones legislativas parciales; son disputados 435 escaños de la Cámara de Representantes, 35 del Senado y 36 gubernaturas, entre las cuales se encuentra la de California, cuyo actual titular pretende reelegirse y apoya una iniciativa de ley que niega servicios de educación y salud a trabajadores migratorios y sus familias. Los primeros resultados favorecen ampliamente al Partido Republicano.
- Toma protesta el gabinete del presidente de Haití, Jean Bertrand Aristide.
 - El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas decide, en su resolución 935, la creación de un tribunal internacional para Ruanda encargado de juzgar a los responsables de actos de genocidio y violaciones graves del derecho internacional humanitario cometidos en 1994 en ese país.
- 9 El gobierno de Belice deposita el instrumento de ratificación al Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe.
- El gobierno de México suscribe la Convención sobre Seguridad Nuclear, adoptada el 17 de junio de 1994 por una Conferencia Diplomática, en la cual participaron 83 países y cuatro organizaciones interna-
-

cionales, bajo los auspicios de la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA).

- 11 El gobierno de México manifiesta ante la Asamblea General de las Naciones Unidas su oposición a la aprobación de la Propuesta 187 en el estado de California, Estados Unidos, que pretende negar el acceso a servicios públicos de salud, educación y seguridad social a los niños por su condición migratoria o la de sus padres. Declara que se opone enérgicamente a toda norma o acción que viole o desconozca los derechos humanos, y que dicha propuesta representa un serio retroceso en los esfuerzos para la promoción y protección de los derechos del niño, y de los migrantes en general.
 - 11-12 Se realiza en Indonesia la VI Reunión Anual de Ministros del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).
 - 13 Los suecos aprueban, por mayoría en referendo, su ingreso a la Unión Europea (UE).
 - Israel comienza la transferencia de nuevos poderes civiles en Cisjordania a la Autoridad Nacional Palestina.
 - 14 Irak formaliza su reconocimiento a la soberanía de Kuwait. A pesar de ello, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas decide mantener sin ningún cambio las sanciones impuestas al primero, a raíz de la invasión de Kuwait en agosto de 1990.
 - 14-15 Se lleva a cabo en Bogor, Indonesia, la II Reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). Deciden la creación de una zona de libre comercio a más tardar en el año 2020.
 - 15 Se celebra en 17 estados de Brasil (excepción hecha por la capital), una segunda vuelta electoral; Fernando Henrique Cardoso resulta vencedor según los primeros sondeos.
 - El Canciller Helmut Kohl obtiene, por estrecho margen, la aprobación parlamentaria para gobernar Alemania por otros cuatro años.
 - La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) decide mantener plenamente el embargo de armas en Bosnia-Herzegovina.
-

- El magistrado estatal de California, Stuart Pollak, ordena que el 8 de febrero de 1995 se efectúe la audiencia para determinar la inconstitucionalidad de la Ley Antiinmigrantes 187; con ello, el juez la anula temporalmente. Asimismo, el juez de distrito de Los Ángeles, California, Matthew Byrne, emite una orden que suspende temporalmente su aplicación.
 - 16 Entra en vigor la Convención de las Naciones Unidas sobre Derecho del Mar (CONVEMAR).
 - 17 El primer ministro de la República de Irlanda presenta su renuncia por escándalo político.
 - 18-19 El presidente electo de México, Ernesto Zedillo, realiza una visita a siete países de la región centroamericana.
 - 20 Se realiza en Italia la primera vuelta de elecciones municipales.
 - El gobierno de Angola y la Unión Nacional para la Independencia Total de Angola (UNITA) firman en Lusaka un acuerdo de paz que pone fin a casi dos décadas de guerra civil.
 - 21 Se establece en México la Corte Internacional de Conciliación y Arbitraje Ambiental, integrada por reconocidos juristas y ecologistas de 67 naciones.
 - Se instala formalmente la Misión de las Naciones Unidas para la verificación de los Derechos Humanos en Guatemala (MINUGUA).
 - Argentina y Estados Unidos deciden la creación de una comisión bilateral para tratar problemas relacionados con la seguridad hemisférica y la defensa.
 - Más de cuarenta aviones de la OTAN destruyen la base aérea de Uzdina, enclave militar de los serbio-bosnios al este de Croacia.
 - 21-25 Tiene lugar en La Habana el I Encuentro Mundial de Solidaridad con Cuba.
-

-
- 22 El presidente Electo de México, Ernesto Zedillo, se entrevista en Ottawa con el primer ministro de Canadá, Jean Chrétien.
- Se lleva a cabo en la sede de la Cancillería mexicana, la Reunión de Instalación del Grupo Mexicano para la elaboración del Estudio Binacional sobre Migración México-Estados Unidos, que tendrá una duración de dos años y medio y será coordinado por ambos gobiernos.
 - Una juez federal de Los Ángeles, California, renueva una orden de restricción temporal de la Ley 187; la audiencia preliminar programada por el juez William Matthew Byrne se cancela y la próxima sesión sobre el caso tendrá lugar el 14 de diciembre de 1994.
- 23 Los gobiernos de México y Estados Unidos suscriben, en la sede de la Cancillería mexicana, el Tratado para prohibir los Secuestros Transfronterizos, con lo cual queda lleno el vacío legal dejado por el Tratado de Extradición firmado entre ambos países en 1978.
- El Consejo de Seguridad de la ONU renueva por última vez y hasta abril de 1995 el mandato de la Misión de Paz de la Organización en El Salvador.
 - El presidente Electo de México, Ernesto Zedillo, se reúne en Washington con el presidente de Estados Unidos, William Clinton.
 - Dos docenas de aviones de la OTAN bombardean posiciones serbias en Bosnia y Krajina.
- 26-29 Se lleva a cabo en Puebla, México, una nueva ronda de conversaciones de paz entre la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG) y el gobierno de ese país centroamericano.
- 27 Jordania e Israel anuncian el establecimiento de relaciones diplomáticas en cumplimiento con el acuerdo de paz suscrito en octubre de 1994.
- Se celebran elecciones presidenciales en Uruguay; Julio María Sanguinetti resulta vencedor.
- 28 Los noruegos rechazan en referendo el ingreso de su país a la Unión Europea (UE).
-

- 29 La Cámara de Representantes del Congreso estadounidense aprueba por amplio margen la adhesión de ese país al acuerdo de la Ronda Uruguay del GATT.

Política interna

- 1 Carlos Salinas de Gortari rinde, ante el Congreso de la Unión, su VI y último Informe de Gobierno como presidente de la República.
- 4-6 Se celebra en Chiapas la segunda sesión de la Convención Nacional Democrática.
- 7 La Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática anuncian que de enero a agosto de 1994, el volumen de la producción industrial se incrementó 3.6% respecto del mismo periodo de 1993.
- 10 El comisionado para la Paz y la Reconciliación en Chiapas da a conocer a la opinión pública un documento dirigido a la comandancia general del EZLN con objeto de abrir cauces de diálogo entre éste y el gobierno de la República y avanzar hacia la solución pacífica del conflicto en la región.
- 17 La Secretaría de Hacienda y Crédito Público informa que la economía registró un crecimiento de 2.9% entre enero y septiembre de 1994.
- 20 El presidente electo, Ernesto Zedillo, y los sectores productivos del país ratifican el Pacto para el Bienestar, la Estabilidad y el Crecimiento (PBEC).
- 22 El secretario de Gobernación, Jorge Carpizo McGregor, presenta su informe de labores 1994 al presidente Carlos Salinas de Gortari.
- 28 Jorge Madrazo Cuéllar deja el cargo de comisionado para la Paz y la Reconciliación en Chiapas, tras concluir la licencia de cinco meses que le otorgaran el Senado de la República y el Consejo de la Comisión Nacional de Derechos Humanos con carácter de única e improrrogable, sin haber logrado acuerdos concretos de pacificación.
-

- El presidente electo, Ernesto Zedillo, y el Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática sostienen una reunión de casi dos horas con objeto de contribuir a un diálogo fructífero entre las fuerzas políticas nacionales.
- 30 Se hace el anuncio oficial de la integración del gabinete del presidente electo, Ernesto Zedillo.
-